

JUILLET 2025

CONSEIL MUNICIPAL JUNIOR MAG



Journée de sensibilisation aux différences : Soah et Paul à l'atelier domino proposé par l'association Valentin Haüy



Ville de
NOUMÉA





Clément au parcours à l'aveugle

Ce CMJ **MAG** est le journal de bord du Conseil Municipal Junior

ÉDITO

ENTRE DÉCOUVERTES MARQUANTES ET ENGAGEMENTS CONCRETS

Mai, juin et juillet ont été des mois riches en émotions et en apprentissages pour nos jeunes conseillers municipaux juniors avec des expériences inoubliables proposés avec nos partenaires :

- immersion dans l'univers de la Marine nationale : la frégate Le Vendémiaire leur a ouvert ses portes ;
- éveil écologique : la mangrove de Ouemo a révélé ses secrets lors d'une visite enrichissante, complétée par un escape game qui a renforcé leur conscience environnementale ;
- célébration de valeurs : la commémoration du 18 juin et la participation au défilé du 14 juillet ont ancré le devoir de mémoire, tandis que la journée de sensibilisation aux handicaps a promu la tolérance et l'inclusion.

Ces trois mois ont montré à quel point nos jeunes sont engagés et prêts à prolonger leur parcours citoyen avec de nouvelles actions programmées dans les prochains mois : une initiation à l'éloquence, la participation à la création d'un jeu de l'oie historique et culturel, une action intergénérationnelle...

L'équipe chargée du CMJ

Rédaction : SVE (service de la vie éducative)
Service de la vie éducative
Annexe République
9, rue de la République
Centre-ville
Tél : 23 65 81
cmj@ville-noumea.nc
Maquette et illustrations : communication interne
Photos : Nicolas Vincent



LES JUNIORS PRENNENT LE LARGE !

Deux visites de la frégate "Le Vendémiaire" ont été organisées pour les conseillers municipaux juniors les 14 et 21 mai. Une opportunité exceptionnelle pour les jeunes de monter à bord d'un navire de la Marine nationale.



IMMERSION À BORD DU VENDÉMAIRE

Le parrainage de la frégate de surveillance « Le Vendémiaire » par la ville de Nouméa et la Marine nationale a été officialisé en juillet 2018. Ce partenariat vise à renforcer les liens entre une unité navigante de la Marine nationale et la population de sa ville d'attache. Dans ce cadre, les jeunes ont ainsi pu bénéficier de visites privilégiées à bord du navire. Ces immersions leur ont permis de découvrir de manière concrète les multiples fonctions de la frégate, de saisir la diversité des métiers au sein de la Marine nationale et de se familiariser avec le quotidien et la vie à bord de l'équipage. Cette visite aura peut-être même suscité des vocations... !



Visite guidée de la frégate



LE BATEAU "CROQUÉ" PAR LES ENFANTS

À la fin de chacune de ces visites éducatives, les enfants, armés de leurs crayons et de leurs feuilles, et accompagnés par les membres de l'association de dessinateurs Urban Sketchers, se sont appliqués à immortaliser le bateau qu'ils venaient d'explorer, la base navale et l'ensemble des paysages environnants. Cette activité artistique a permis aux enfants de prolonger l'expérience de la visite, en exprimant de manière créative leurs impressions et leurs souvenirs de cette visite.



La membre d'Urban Sketcher montre aux juniors son carnet de croquis



En pleine création



Après la séance croquis proposée avec Urban Sketchers

EXPLORATION ÉDUCATIVE DE LA MANGROVE



Après la visite de la frégate "Le Vendémiaire" le 14 mai, une vingtaine de conseillers juniors ont poursuivi leur journée dédiée à la découverte du milieu marin et leur parcours de protection de l'environnement en explorant la mangrove de Ouemo.



SENSIBILISATION À LA PROTECTION DE LA MANGROVE

Animée par Fabienne Bourdeau du Centre d'initiation à l'environnement (CIE), cette exploration de la mangrove de Ouemo visait à sensibiliser les jeunes au rôle essentiel des mangroves dans la préservation de la biodiversité et de la protection de nos côtes.

Fabienne Bourdeau du CIE fait découvrir la faune de la mangrove dont le périophtalme, poisson sauteur.



CHANGER DE REGARD SUR LA NATURE

Les conseillers juniors ont pu observer de près la faune et la flore spécifiques à cet habitat unique. Cette visite leur a permis de comprendre les enjeux de cet écosystème fragile et d'acquiescer une multitude de connaissances. Ils pourront ainsi partager ces informations précieuses avec leurs familles lors de futures visites.



Apprentissage de l'âge des palétuviers



Des juniors attentifs aux explications sur la faune de la mangrove.



Découverte des plantes médicinales ou à poison.



Sur le sentier de la mangrove de Ouemo

ESCAPE GAME SUR LE THÈME DE L'OcéAN

Vingt juniors ont pris part à un escape game sur le thème des océans le 4 juin dernier. Organisé dans la salle d'honneur de la mairie de Nouméa, cet événement s'inscrivait dans le cadre de la Journée mondiale des océans, célébrée chaque année le 8 juin, et s'intégrait au parcours de sensibilisation à l'environnement du CMJ.



A la recherche d'indices sur la maquette avec la maman de Nelsya



Atelier décodage avec Sophie, Andréa, Jules et Raj

JEU D'ÉNIGMES COLLABORATIF

Animé par nos partenaires PEW et le CIE, ce jeu combinait réflexion, travail d'équipe et divertissement. Les participants ont progressé dans un espace clos, résolvant des énigmes basées sur des indices concernant les espèces marines, les menaces environnementales et les solutions pour la protection de nos océans. Chaque énigme résolue les menait vers des solutions concrètes pour la préservation de la santé océanique.



Résolution d'une énigme par Saphir et Clément accompagnés par la maman de Nelsya



Sydney indique les couleurs des poissons à ses camarades pour résoudre une énigme



Questions-réponses avec l'animatrice Laetitia

LES ÉCO-GESTES ESSENTIELS POUR PRÉSERVER LES OcéANS

Cet escape game a permis aux jeunes participants de progresser en équipe et de se coordonner pour apporter les réponses attendues tout en s'initiant aux gestes essentiels pour la préservation de la santé des océans. Ils ont ainsi appris l'importance de ne pas jeter de déchets dans la nature, de réduire leur consommation de plastique et de protéger les animaux marins. L'objectif est qu'ils partagent ces bonnes pratiques avec leurs camarades de classe et leurs familles.

UN HOMMAGE À LA MÉMOIRE



Les juniors à la croix de Lorraine avec Carmen et Natacha du SVE

Pour la première fois de leur mandat, une quinzaine de juniors a pris part à une cérémonie de commémoration : celle de l'Appel du 18 juin, qui s'est tenue à la Croix de Lorraine du Mont Coffyn.

85 ANS DE L'APPEL DU 18 JUIN

Le général de Gaulle, depuis Londres, a prononcé un discours emblématique le 18 juin 1940 sur les ondes de la BBC : il a lancé un appel vibrant à la résistance contre l'occupation nazie. Ce jour-là, il a incarné l'espoir et la détermination de la France à lutter pour sa liberté.

18 JUIN 1940



Soah, Sandro, Margaux et Sophie prêts à déposer une fleur



L'adjointe au maire, Chantal Bouyé, était présente pour cette commémoration

COMMÉMORER L'HISTOIRE

Cette cérémonie a offert l'opportunité de réaffirmer l'importance du devoir de mémoire auprès des juniors. Aux côtés des vétérans et des officiels, ils ont commémoré ce moment clé de notre histoire, ont rendu hommage à ceux qui ont défendu notre liberté et les idéaux de démocratie et de paix.



Dépôt de fleurs à la mémoire des combattants



SENSIBILISATION AUX HANDICAPS ET PROMOTION DE LA TOLÉRANCE



Clément et Naomi s'essayent au parcours à l'aveugle !



Le 25 juin, la Maison de la Parole a accueilli les juniors pour une journée de sensibilisation à la différence en vue de favoriser la création de liens avec les élèves atteints d'un handicap que les juniors peuvent rencontrer à l'école, et les aider à mieux s'y intégrer.



Escape game Sourdez-moi de là avec l'association pour la surdité (APS)



Déjeuner dans le noir pour les juniors



Les juniors avec le champion paralympique Pierre Fairbank

ATELIERS INTERACTIFS POUR UNE MEILLEURE COMPRÉHENSION

Les jeunes conseillers ont participé à une série d'ateliers et d'animations axés sur le handicap incluant un escape game, un parcours en fauteuil roulant, un parcours à l'aveugle et des jeux ludiques, le tout coorganisé par le Service de la Vie Éducative et le CCAS de la ville de Nouméa, en partenariat avec de nombreuses associations dédiées au handicap. Ces activités n'étaient pas de simples divertissements mais visaient plusieurs objectifs : promouvoir la tolérance en ouvrant les yeux des enfants sur la diversité des handicaps, proposer des mises en situation concrètes pour qu'ils saisissent les défis quotidiens de leurs camarades en situation de handicap, renforcer leurs compétences sociales par l'entraide, et enfin réduire l'isolement des enfants en situation de handicap.

Et lors d'une pause déjeuner pas comme les autres, les juniors ont relevé le défi de manger à l'aveugle, une expérience gustative et sensorielle inédite proposée par l'association Valentin Haüy. Ils ont également eu l'opportunité d'échanger avec plusieurs élus en situation de handicap, dont Pierre Fairbank, Nicolas Brignonne et Charlotte Thaiawe, qui ont partagé leurs témoignages.



PARTENARIATS ASSOCIATIFS AU SERVICE DE L'INCLUSION

Plusieurs associations ont activement participé à cet événement, apportant leur expertise et leurs outils pédagogiques :

Association pour la Surdit 

L'escape game Sourdez-moi de l .

Collectif Handicap

Un jeu ludique pour une prise de conscience des diff rents handicaps.

Association Valentin Ha y

Plusieurs jeux de reconnaissance et un parcours adapt  simulant la malvoyance.

Syndicat des Orthophonistes NC et DYS NC

Des jeux de sensibilisation   la dyslexie et   la dysorthographe.

ACH

Une mise en situation sur le parcours en fauteuil roulant.

Isabelle Gallouet (psychologue)

Des jeux coop ratifs pour mieux appr hender le handicap.

Handijob

Une projection d'un court m trage suivi d'un d bat sur le handicap.

Ces initiatives ont permis aux jeunes de vivre une exp rience immersive et enrichissante, favorisant l'empathie, la solidarit  et le respect mutuel



Parcours en fauteuil roulant anim  par Paul, pour Anna, Isatis et Paul



Atelier sportif   l'aveugle pour Nelsya et L a



Bingo de sensibilisation au handicap propos  par le Collectif Handicaps





Jean-Pierre Delrieu, adjoint au maire, à la rencontre des juniors lors d'un atelier dessin avec la psychologue

Atelier dys avec des orthophonistes



Charte de bienveillance face aux différences



- Respecter
- Aider
- Essayer de leur faire comprendre les phrases
- Ne pas se moquer



- Aider à comprendre la consigne
- Ne pas le presser à finir
- Ne pas le stresser
- Ne pas s'énerver contre le camarade
- L'aider à lire les phrases
- Ecrire pour lui
- Être patient
- L'accompagner
- Lui demander s'il a bien compris la consigne



- Soutenir
- Ne pas dire qu'ils sont nuls
- Ne pas se moquer
- Aider pour écrire des mots
- Aider pour les problèmes
- Sensibiliser les autres camarades
- Relire la consigne



- Ne pas dire qu'il écrit mal
- Ne pas se moquer, ne pas juger
- Ne pas l'ignorer, l'aider
- Ne pas le mettre à l'écart
- Ne pas le perturber
- Aider à lire la phrase, la consigne



CHARTE DE BIENVEILLANCE

Lors d'un atelier animé par des orthophonistes, les jeunes participants ont expérimenté les défis quotidiens liés aux troubles «dys» : lecture avec dyslexie, écriture avec dysorthographe, découpage avec dyspraxie. Cette expérience leur a permis de se confronter aux difficultés que leurs camarades rencontrent dans leur quotidien et de rédiger par petit groupe une charte de bienveillance proposant des actions concrètes.



LE 14 JUILLET : BIEN PLUS QU'UN DÉFILÉ !

Cette année, 20 juniors ont eu le privilège d'assister au défilé militaire du 14 juillet, avenue de la Victoire Henri-Lafleur. Un événement mémorable qui a plongé ces juniors au cœur de l'action !



Les CMJ avec les élus adultes

RETOUR SUR UNE DATE CLÉ DE L'HISTOIRE

Le 14 juillet n'est pas qu'un simple jour férié : il commémore la prise de la Bastille en 1789, acte fondateur de la Révolution française, où le peuple s'est levé pour la liberté, l'égalité et la justice. Cette journée célèbre également la Fête de la Fédération, organisée en 1790. Des milliers de Français avaient alors marché vers Paris pour construire un pays plus juste. C'est en 1880 que le 14 juillet est devenu officiellement la fête nationale.



La brigade cynophile de la police municipale



Les jeunes sapeurs-pompiers de Nouméa

AU PREMIER RANG DE LA CÉLÉBRATION

Installés aux côtés des plus hautes autorités civiles et militaires, les jeunes conseillers ont pu admirer le passage des soldats, gendarmes, policiers, pompiers, mais aussi des jeunes sapeurs-pompiers de Nouméa ou encore écouter la lecture de textes par les différentes classes Défense du Territoire.



Clément, Eden, Sandro, Valentino et Julia dans la tribune



Marie avec son papa



Passage de la police municipale devant les autorités civiles dont le maire, Sonia Lagarde

CALENDRIER PRÉVISIONNEL août -septembre



Jusqu'en octobre : initiation à la prise de parole en public pour 14 CMJ sélectionnés

Deuxième semaine vacances d'août : atelier patrimoine de la ville pour 20 CMJ

27 août 7h30-11h30 : rencontre intergénérationnelle avec les personnes âgées et atelier mémoire au foyer les Orchidées pour 20 CMJ

06 septembre 10h-11h30 : médiation à la maison Higginson par des CMJ et visite guidée de l'exposition "Urbains" avec les parents



Ville de
NOUMÉA